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 حفل التكريم
 ))كلمة  الإفتتاح (( 

 : التاليمقدم الحفل الأستاذ حسين نجار الأمسية بالكلمة افتتح
الحمد الله، والصلاة والسلام على أشرف خلق االله، محمد عليه أفضل           .   بسم االله الرحمن الرحيم    -

 .الصلاة وأتم التسليم
إنه لمن دواعي سروري أن أكون بينكم       :   أصحاب المعالي، أصحاب السعادة، أيها الحفل الكريم       -

ضيفنا أتى  .  لثغر المبتسم في شاطىء نصف القمر     في هذه الليلة اللطيفة التي يعانق فيها ثغر جدة الباسم ا          
من هناك وتجشم متاعب السفر وحل ضيفاً عزيزاً علينا جميعاً، باسمكم وباسم المحتفي الأستاذ عبد                  
المقصود خوجه نرحب بمعالي الدكتور محمد سعيد عبد الرحمن آل مريد القحطاني، مدير جامعة الملك                

 .فيصل في المنطقة الشرقية
ا بالدكتور ليس غريباً عنه، لأنه بيننا خاصة في اال الأكاديمي بالكثير من الأبحاث                وترحيبن -

 .والمشاركات التي كان يقوم ا ولا يزال
 ويسرني أن أقدم إلمامة سريعة عن بعض خلفيات الدكتور القحطاني العلمية والأكاديمية                -

 :قاط التنظيمية فيما يتعلق بالاثنينيةوالوظيفية، ولكن قبل ذلك أستميحكم عذراً كي أقول بعض الن
 . من الاثنين القادم إن شاء االله سيكون بدء الاثنينية الساعة الثامنة والنصفاً ابتداء-
 بالنسبة للحوار سيترك للضيف فرصة الحوار بعد أن تنتهي مراسم التقديم المعتادة، ومدة                -

 .الحوار هي ساعة ونصف
ل سائل بعدم طرح أكثر من سؤال وأن يوجه السؤال            يرجى أن يتقيد ك   :   طرح الأسئلة  -

راجياً أن يكون صدركم    .  مباشرة دون أية مقدمة حتى يتمكن أكبر عدد ممكن من الحضور من المشاركة            
 .ثنينيتكم والمحل محلكم ومرحباً بالجميعاقد اتسع لهذه الملاحظات فالاثنينية 

لعملية كان أستاذاً مساعداً بكلية الزراعة في        معالي الدكتور محمد بن سعيد القحطاني في حياته ا         -
جامعة الملك سعود بالرياض، ثم وكيلاً لكلية الزراعة جامعة الملك سعود أيضاً، فعميد لكليتي الزارعة                
والطب البيطري جامعة الملك فيصل بالمنطقة الشرقية، ثم وكيل جامعة الملك فيصل بالنيابة، فوكيل                

 . مديراً للجامعةجامعة الملك فيصل رسمياً، ثم



 :الأنشطة التي ارتبط ا وظيفياً
 عضو  - عضو الس البلدي بالدمام المنطقة الشرقية        - عضو الجمعية السعودية لعلوم الحياة       -

 عضو الجمعية   -مجلس إدارة هيئة مشروع الري والطرق بالإحساء بالمنطقة الشرقية لمدة تسع سنوات             
 عضو  - عضو الجمعية الدولية لعلوم البساتين في هولندا         -ت المتحدة   الأمريكية لمنظمات النمو بالولايا   

 عضو الس   - عضو الاتحاد الدولي لصون الطبيعة والمواد الطبيعية         -الجمعية الأمريكية لعلوم البساتين     
 عضو الس الأعلى لجامعة الملك عبد العزيز بجدة لمدة           -الأعلى لجامعة أم القرى لمدة ست سنوات        

 عضو مجلس إدارة    - رئيس اللجنة التنظيمية لندوة النخيل الأولى بجامعة الملك فيصل           -سنوات  ثلاث  
 - عضو مجلس أمناء مؤسسة الإيمان بجدة         -المعهد الدولي للبنوك والاقتصاد الإسلامي في قبرص         

 العالي إلى    عضو الوفد الرسمي للتعليم    -والمشرف العام على مدارس منارات عسير أا بالمنطقة الجنوبية          
 رئيس وفد جامعة الملك فيصل إلى استراليا ونيوزيلاندا         -كل من فرنسا وإسبانيا والمغرب وموريتانيا       

 رئيس وفد   -)  اللجنة السعودية الاسترالية المشتركة   ( عضو الوفد الرسمي لأستراليا      -وكندا وفرنسا   
وارد الطبيعية في كل من نيوزيلاندا       المملكة إلى كلٍّ من المؤتمرات العالمية للمنتزهات الوطنية والم          

 ..وزيمبابوي وأندونيسيا
 

 :من هواياته الشخصية
 . القراءة والاطلاع والرحلات-

 

 :أما فيما يتعلق بأبحاثه المنشورة
 فله دراسة أولية لتقويم مختلف أنواع نخيل البلح، ودراسات أولية لتقويم الأساس الموردولوجي              -

تاج التمور في العالم العربي والإسلامي، إكثار نخيل البلح بطريق زراعة             للموالح وزراعة النخيل وإن   
الأنسجة من نخيل البلح، دراسة الاختلافات الإقليمية والنوعية بين أنواع نخيل البلح في المملكة،                 

واستخدامه في صناعة المخبوزات    ".  الدبس"أصناف التمور لصناعة المربى، استخلاص عسل التمر         
في صناعة المثلجات اللبنية، تأثير حمل الشجر ونسبة        "  الدبس"كانية استخدام عسل التمر     والعصائر، إم 

 في المملكة العربية السعودية،     يالأوراق إلى الأغاريض على نوعية الثمار والمحصول بالنسبة لبلح البرح         
كة العربية  دراسات في الخواص الكيميائية والطبيعية لثمانية عشر نوعاً من أنواع البلح في الممل                

 .السعودية
 للحركة العلمية   اً هذه خلاصة للأبحاث والدراسات التي شارك فيها معاليه في هذا اال إثراء            -

 .والأكاديمية في المملكة العربية السعودية
 .  نرحب به باسمكم مرة أخرى، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته-



  ))كلمة معالي الدكتور محمد عبده يما�ي(( 
 : أعطيت الكلمة لمعالي الدكتور محمد عبده يماني الذي قالثم
 بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله والصلاة والسلام على سيدنا رسول االله خير من تعلم،                  -

 .وأصدق من أعلم عن االله عز وجلّ
صود  وبعد، فالحقيقة أني أشعر بسعادة كبيرة الليلة، أشكر فيها أخي الوجيه الأستاذ عبد المق               -

خوجه الذي جمع على هذا النحو وفي هذه الأمسية الطيبة كي يكرم زميلاً عزيزاً وشخصية محترمة في                  
هذا البلد، واحترامها كان بسبب خدمتها لهذا الوطن، وبسبب ما تتمتع به من كفاءة وتضحية وصبر                 

 وما وصف به هو       وخلُق، وفي هذا الأمر نعمة من نعم االله عز وجلّ، فقد كان ما تمثل به رسول االله                
 .أنه كان على خلُق عظيم

 

 أشعر بسعادة الليلة لأني بين أستاذي الجليل الدكتور رضا محمد سعيد عبيد مدير جامعة الملك                -
عبد العزيز وبين زميلي الدكتور محمد سعيد القحطاني، فأشعر بفخر أنني بينهما، لأن قضية التعليم هي                 

ينا الليلة أن نكرم هذا الرجل الذي أعتبره من الرجال الذين صدقوا            قضية هذه الأمة، ومن نعم االله عل      
ما عاهدوا االله عليه لأنه أخلص في عمله، ولأنه صدق في عمله، ولأنه صبر وامتحن، وامتحن حتى من                   

 :أصدقائه، وكأني به يتمثل قول الشاعر
ــادي   ــن للأع ــوها ولك )١(فكان

. 

ــذم   ــوان تخـ ــاًوإخـ دروعـ
. 

فكانــوها ولكــن في فــؤادي  
. 

وخِلـــتهم ســـهاماً صـــائبات 
. 

لقـد صـدقوا ولكـن عن ودادي       
. 

 وقالــوا قــد صــفت مــنا قلــوب
. 

 

المحن وللأسف أصدقاء الرخاء الذين هربوا وقت الشدة، ولكنه          هذا الرجل تعرض لكثير من       -
صبر وصدق وواصل حتى أكرمه االله عز وجلّ وأظهره على هذا النحو، وصدق االله عز وجلّ حيث                   

، وقد مكث هذا الصديق     فأما الزبد فيذهب جفاء، وأما ما ينفع الناس فيمكث في الأرض           :  يقول
آمن ا حتى أكرمه االله، وأظهره على هذا النحو، فهنيئاً له ومرحباً به             المخلص يواصل أداء الرسالة التي      

 أن نقول   في هذه الليلة، وجزاكم خيراً جميعاً، تجتمعون الليلة لتكرموه، ولنعلن كما أمرنا رسول االله               
محترم، له إننا نحبك يا دكتور، كما أمرنا رسول االله أن نقول لمن نحب إننا نحبك، نحبه لأنه رجل، ولأنه                     

                                           
 :هذه ثلاثة أبيات رابعها )١(

ــادي ــن في فســ ــم ولكــ ــت نعــ فقلــ
. 

وقالـــوا قـــد ســـعينا كـــل ســـعي 
. 

 . من قول على قول للأستاذ حسن الكرمي يرحمه االله٢٩٣وهي للشاعر علي بن فَضال ااشمي وردت بالجزء الثالث صفحة 



ولأنه خدم هذه البلاد بصورة صادقة، وعرف حق هذا الوطن معرفة حقيقية، لكني أنتهز هذه الفرصة                 
 في مراحل التعليم المختلفة وحمل لواء       - جزاه االله خيراً     -الطيبة بين أستاذي الجليل الذي كافح وجاهد        

 مسؤولية جامعة الملك عبد     جامعة الرياض مع أستاذنا الفاضل الدكتور عبد العزيز الخويطر ثم حمل            
 .العزيز، على هذا النحو الذي نفخر به جميعاً

 أنتهز هذه الفرصة بوجودهما بيننا لأقول إنني أسأل االله أن يأخذ بأيديكم لإخراجنا من المأزق                -
التعليمي الذي نحن فيه، أشعر بأننا كلما تقدمت بنا السنوات كلما دخلنا في مأزق خطير لأن الشباب                  

  يتدافعون على أبواب الجامعات ولا يعرفون إلى أين المسير؟أصبحوا
 الكل يريد أن يلتحق بالجامعة، وأنتم تفتحون صدوركم وقلوبكم لأبنائنا، ولكن لا بد أن                 -

نسأل إلى أين يقودنا هذا الأمر؟ وإلى أين ينتهي بنا هذا الأمر، فقد أصبح على أبواب ديوان الخدمة،                   
صبحت آلافاً من الشباب تبحث عن عمل، أي عمل، وديوان الخدمة يقول            كنت أظنها مئات ولكنها أ    

للناس إن الوظائف موجودة، وهي بالفعل موجودة، ولكنها لا تصلح لهؤلاء، فكأننا في حاجة إلى أن                 
نعيد النظر في مناهجنا الجامعية وفي برامجنا الجامعية، وفي درجاتنا الجامعية، وربما أن نعيد النظر فيما دون                 
ذلك، لأن القضية أصبحت مسؤولية أمام االله عز وجلّ ثم أمام مسؤولية هذا الوطن الذي نسعى جميعنا                 

أسأل االله أن يأخذ بأيديكم حتى تخرجونا من هذا المأزق أو حتى نتدارك الأمر قبل أن يصل إلى                  .  لرفعته
 .جولون بدون هدفمرحلة نحس فيها بأن هؤلاء الشباب بدأوا مرحلة من الضياع، أو أصبحوا يت

 أكرر شكري وتقديري لأخي الأستاذ عبد المقصود خوجه على هذه الليلة الطيبة وأرحب                -
بالصديق الدكتور محمد سعيد القحطاني وأشعر بسعادة أنني بينكم جميعاً، وشكراً لكم، والسلام عليكم              

 . ورحمة االله

  ))كلمة الدكتور رضا عبيد(( 
 :ئلاًثم يتحدث الدكتور رضا عبيد قا

الحمد الله رب العالمين، والصلاة والسلام على سيدنا محمد وعلى آله           .   بسم االله الرحمن الرحيم    -
 .وصحبه أجمعين

ثنينياته أن يحتفي برجال الفكر والأدب، ولكن هذه        ا عودنا الأستاذ عبد المقصود خوجه في        -
مد سعيد القحطاني مدير جامعة الملك      الليلة دعا علَماً بارزاً في عالم الزراعة هو الأستاذ الدكتور مح           

 ).فيصل(
 والدكتور محمد سعيد زاملنا في جامعة الملك سعود ثم حمل المسؤولية في جامعة الملك فيصل،                 -

وهو ثاني مدير لها، فأول مدير لها هو الدكتور عبد الرحمن آل الشيخ، ثم حمل المسؤولية بعده الدكتور                   



لملك فيصل إلى ما هي عليه اليوم، فلهذا نحن نكرم فيه إخلاصه             محمد سعيد القحطاني، وسار بجامعة ا     
وجهده وعمله الدؤوب لرفعة هذه الجامعة ولتأدية رسالتها، فباسمكم جميعاً نتقدم بالشكر الجزيل                
للأستاذ عبد المقصود خوجه لاحتفائه بصديق زميل عزيز هو الأستاذ الدكتور محمد سعيد القحطاني،               

 . ليكم ورحمة االلهشكراً لكم، والسلام ع
 

  ))كلمة الدكتور وديع كابلي(( 
 :ويشارك الدكتور وديع كابلي بالكلمة التالية

 . بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على سيدنا محمد وعلى آله وصحبه أجميعن-
يسرني ويسعدني أن أساهم مع سعادة الأستاذ عبد المقصود خوجه في            :   أيها السادة الكرام   -

ريم رجل من رجالات العلم وهو معالي الأستاذ الدكتور محمد بن سعيد القحطاني مدير جامعة الملك                تك
ويسعدني أيضاً أن أساهم في إلقاء بعض الضوء على شخصية هذا الرجل الذي أعرفه              .  فيصل بالإحساء 

ف في هذا   منذ زمن طويل، وقد يدهشكم أن معرفتنا تطول إلى حوالي ربع قرن، والحقيقة أني لم أعر                 
ومنذ كنا زملاء في جامعة القاهرة تعرفنا بالصدفة عن          .  الرجل سوى الأخلاق الحسنة والقيم العالية     

طريق صديق آخر كان يسكن معي في نفس السكن الذي كنت أسكن فيه، وقدم إليّ الدكتور                    
ميلة، وكان في   القحطاني على أساس أنه من نفس القرية أو من نفس المكان في عسير وهو مدينة أا الج                

الواقع أول شخص أتعرف عليه من تلك المنطقة، وكنا نسمع عن عسير وأا وجمالها، وكان أيامها                  
الطرق صعبة ولم نكن نتمكن من زيارة ذلك الجزء الجميل من بلادنا، فكنت دائماً أسأله عن هذا الجزء                  

ذلك الجزء معرفة جيدة من خلال      العزيز من بلادنا الغالية، فكان يعطيني فكرة حتى أني أصبحت أعرف            
معرفتي بالدكتور القحطاني، فهو كان في الحقيقة يحب بلده كثيراً، مسقط رأسه من هذا الوطن العزيز                 
الغالي، وكان يشعر بالغربة وخصوصاً أا كانت المرة الأولى التي يخرج فيها من المملكة للدراسة بعيداً                 

 فترة سابقة قبل ذلك في مصر أدرس في المدارس، فكنا            عن بلده وأهله ومواطنيه، وأنا كنت قضيت      
دائماً نلتقي لنتجاذب أطراف الحديث، مع اختلاف دراستنا، فقد كنت أدرس في كلية الاقتصاد                 
والعلوم السياسية وكان يدرس في كلية الزراعة، مع ذلك فقد نشأت بيننا صداقة وعلاقة فكرية                  

 .تطورت مع مرور الزمن
 وقد كنا في    -ه عن شخصية الدكتور أنه جم الأدب، في الحقيقة لم أسمع منه              الشيء الذي عرفت   -

فترة الشباب، وكما يقول البعض هي فترة الطيش وقد تحدث تصرفات لكثير من الأشخاص في هذه                 
الفترة قد لا تليق به مما يخدش التزامه، إلا أنه قد كان دائماً ملتزماً، منذ أن عرفته، ملتزماً بالكلمة                     



يبة وبالعلاقة الحسنة مع جميع الزملاء، والاحترام المتبادل، فكان دائماً يحظى باحترام جميع الزملاء               الط
 .لأنه يحترمهم ويحترم نفسه، فكنت أحترمه كبقية الزملاء

 ودامت العلاقة وتطورت، ثم ازدادت قوة عندما تقابلنا مرة أخرى في الولايات المتحدة،                -
 أمريكا كانت قصة طريفة، فقد ابتعثت من قبل جامعة الملك عبد العزيز               والحقيقة إن قصة لقائنا في    

لدراسة الاقتصاد وكان هو قد ابتعث من قبل جامعة الملك سعود في الرياض لدراسة الزراعة، وحدث                 
" مااتن"وهو كان مقيماً في مدينة      "  كانساس"في ولاية   "  لورنس"أنني ذهبت لدراسة اللغة في مدينة       

ية والمسافة بيننا حوالي خمسين كيلومتراً فعلمت بوجوده وعلم بوجودي فالتقينا، وذهبت             بنفس الولا 
لزيارته في مااتن، الحقيقة إن مدينة مااتن مدينة صغيرة جداً، مدينة جامعية وهي مشهورة بأن فيها                  

للدراسة معه في   أفضل الكليات في الزراعة في أمريكا، فاستطاع بأسلوبه الجميل أن يقنعني بالانتقال              
الجامعة نفسها، وأخذني وذهبنا لزيارة قسم الاقتصاد، وعرفني بالأساتذة هناك وساعدني في العثور على              

ثم بعدها تجاورنا   "  مااتن"سكن مناسب، والحقيقة أنه قد أدى واجبه كاملاً، منذ ذلك الحين انتقلت إلى              
قضي دائماً عطلات اية الأسبوع سوياً، ونذهب       وكنا ن ".  مااتن"أيضاً في سكن المتزوجين في مدينة       

 .للترهات، وحتى بعد ما أنجبنا أطفالاً أصبح أطفالنا يلعبون سوياً
وكنا على اتصال دائم، وقد كان في       .   مرت الأيام، وتخرج الدكتور وتخرجنا ورجعنا إلى البلد        -

وجدت فيه المداومة على    الرياض، وبعد ذلك انتقل للمنطقة الشرقية، وخلال هذه السنوات كلها             
إن معدن الناس يظهر مع التجارب والدكتور القحطاني من معدن جيد، ليس            :  السؤال عني، وكما يقال   

فقط من أصدقاء الرخاء، ولكنه أيضاً صديق صدوق مخلص إذا أخلص لك فهو يعطيك قلبه ونفسه                  
ين وأحبه أحبه من كل قلبه،      بدون أية مجاملة، الحب والعطاء عنده متوفران، فهو إذا أخلص لشخص مع           

ويسأل عنه في جميع الأوقات، والحقيقة هو من الأصدقاء القليلين الذين استمرت صداقتي م هذه                 
الفترة الطويلة لأن الإنسان يقابل في الحياة الكثير من الناس، تجمعه م مناسبات عمل أو مناسبات                  

لا في المناسبات العابرة، أما الدكتور القحطاني       دراسة، وبعد ذلك تفترق م سبل الحياة فلا يلتقون إ          
 .فكان دائم السؤال عني وعندما كنت أذهب لزيارته كان يستقبلني بحفاوة بالغة ويبالغ في إكرامي

 أستاذاً في   - بالإضافة إلى كونه زميلاً      - والحقيقة أنني مدين له بكثير من الفضل وأعتبره أيضاً           -
الدكتور القحطاني يعرفون عنه هذه الميزة، فهو فعلاً على خلُق، على           علم الأخلاق، كل الذي يعرفون      

 .خلُق، على خلُق
 وشكراً للأستاذ عبد المقصود لتكريم رجل من رجالات العلم، وأعتبره تكريماً لجميع العلماء               -

 ورجال التعليم وأتمنى لصديقي الدكتور محمد القحطاني كل السعادة، وشكراً لكم جميعاً لإصغائكم،              
 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته



  ))كلمة الدكتور عبد القادر البحيري(( 
ثم أعطيت الكلمة لسعادة الدكتور عبد القادر البحيري ليشارك في الاحتفاء بمعالي الدكتور             

 :محمد سعيد القحطاني فقال
لى أهله   بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين سيدنا محمد وع              -

 .وصحبه أجميعن
في الحقيقة إن تاريخي بالنسبة لمعالي الدكتور محمد        .   أصحاب المعالي والسعادة، زملائي الأعزاء     -

سعيد القحطاني قد ذكر معظم ما كان في ذهني منه الزميلُ الدكتور وديع كابلي، معرفتي بالدكتور في                  
. ولايات المتحدة، العلاقة كانت في الحقيقة أخوية      بال"  كانساس"بولاية  "  مااتن"الحقيقة بدأت من مدينة     

صادق الكلمة، مؤمن، كانت له نشاطات عربية وإسلامية مميزة،          :  الدكتور فيه صفات مميزة عديدة    
صديق مخلص في كل الحالات، تجده في أحلك الظروف، محب، مخلص يتميز بكل الصفات المميزة                  

 بما فيه الكفاية في زمالتنا في تلك المنطقة، ولا يسعني           للشخصيات المرموقة، تكلم الدكتور وديع كابلي     
في الحقيقة إلا أن أتقدم بالشكر لسعادة الأستاذ عبد المقصود خوجه لتكريم معالي الدكتور محمد سعيد                 

وختاماً أكرر شكري للأستاذ عبد المقصود      .  القحطاني، وإنه يستحق كل تكريم علمياً وأدبياً وثقافياً        
 . خوجه، وشكراً

 

  ))كلمة الدكتور عبد المحسن القحطا�ي(( 
 :وساهم سعادة الدكتور عبد المحسن القحطاني بكلمة جاء فيها قوله

 .السلام عليكم ورحمة االله وبركاته.  بسم االله الرحمن الرحيم-
 وبعد، ما كان في ذهني هذه الليلة أن أتحدث عن المحتفى به، لقناعتي بأنه سيجد فيكم نفسه في                   -

هذا من ناحية، ومن ناحية أخرى فإن النفس البشرية فُطرت على أن             .  رها، وأى حالاا  أحسن صو 
تترك فكرها يسبح في محاور كثيرة، هذه المحاور يجول فيها بوسائله وتقنياته مما يحدو المستمع أن يفسر                  

 أتفق مع المحتفى    المأزق الأول أنني  :  النص إلى شيء لا يقصده المتحدث، وهذا التنوير أوقعني فيه مأزقان          
به في اللقب اسماً وفي اللقب علماً مع الفارق، وهذان المأزقان جعلاني أتصور أنني سأكون للمستحسِن                 
بين الاعتقاد بحسن النية وبين الجزم به، وذلك لأنني أمام جمهور يحسن الإصغاء، ويدرك مغزى العبارة                 

 خوجه المحتفي دائماً قبل دقائق أن أتحدث لم         ويجيد فن القول، فحينما طلب مني الأستاذ عبد المقصود        
أتردد قط فمعرفتي بالدكتور محمد سعيد قحطاني منذ أكثر من سبعة عشر عاماً كانت في مناسبة عزيزة                 
على نفسي هي زواج أخي الأستاذ عبد المحسن عجب الهيف، رأيته ذلك الوقت، ولكنه الشاب                  



نة، فإذا ا تبعثه ليعود للبلد كله، وليس للمدينة          القروي الذي ضاقت به القرية، فرحبت به المدي        
نفسها، عاد وهو أكثر تواضعاً منه حين ذهب، لأنه ذهب بروح شابة طموحة ورجع بروح رجل متزن                 
طَموح، ولكنه ظل رمزاً للقرية، لم يكن وحده رمزاً للقرية، وإنما كان معه جيل كبير جعلوا الباب                   

 .ق الركب لتحقق ما حققوه من إنجازاتموازياً أمام أجيالنا التي تلح
 

 ثم التقيت به في القاهرة، في لجان التعاقد، وفي الأسبوع الثقافي في الجزائر، حيث كان محاضراً                 -
عن النخلة، تلك الشجرة الطيبة، ذات العلاقة المتينة بالجزيرة، التي اصطفاها االله لأن تكون لمريم ولو                 

 .ا لمريمكان هناك شجرة أفضل منها لاصطفاه
 

 أما الموقف الثاني فهو الوفاء، وإذا قلت الوفاء قُبِل الآن، ولكن لمن؟ إذا قلت للوالدين                   -
فبعضكم سيرد على كلمتي، ولكنه الوفاء حينما يعز ويبحث عنه، فإذا وجد ابتهج به، فهو وفيّ                   

تلك تربية ربينا عليها في هذا       و -لوالديه، رأيته لا يتكئ بجوار والده ولا يجلس غائباً عنه، يجلس أمامه             
 كأنه حركة مغناطيسية، ينظر إيماءاته، وحركاته، وإشاراته، فإذا هو أول من ينفذها،              -البلد المعطاء   

سواء كان بالنطق أو بالهمس أو بالتمثيل، أُكبِر فيه هذا وإن كان لا يستكثر فيه، إنما كون الإنسان                    
 .نا نتوقعهايؤدي جزءاً من الواجب فتلك حقيقة أصبح

 

 لعلي أكتفي ذين الموقفين، فعلاقة الدكتور وديع كابلي أعمق وأرسخ من علاقتي به، وقد                -
دامت خمساً وعشرين سنة، وعلاقة معالي الدكتور رضا عبيد، ومعالي الدكتور محمد عبده يماني أعمق                

) المشتغلين بالحرف (اصة  مني، فأكتفي ذين الموقفين، وأرجو أن يحدثنا فيما بعد عن النخلة فنحن خ             
 . نعشق النخلة كثيراً ونأنس بالطبيعة، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

  ))كلمة الأستاذ عبد الفتاح أبي مدين(( 
 :وألقى سعادة الأستاذ عبد الفتاح أبي مدين كلمة مشاركة في تكريم المحتفى به جاء فيها

لشاكرين، والصلاة والسلام على سيد الأولين       الحمد الله حمد ا   .   بسم االله الرحمن الرحيم     -
 .والآخرين سيدنا محمد وعلى آله وأصحابه ومن اهتدى ديه إلى يوم الدين

 :لعلّي في هذه المناسبة الكريمة أردد قول بشار.  وبعد، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته-
)١(والأذن تعشــق قــبل العــين أحــياناً    

. 

 

                                           
 :هذا عجز بيت صدره )١(

والأذن تعشــــق قــــبل العــــين أحــــياناً
. 

ــقةٌ  ــي عاشـ ــبعض الحـ ــوم أُذني لـ ــا قـ يـ
. 

 



 

 فما سمعته الليلة ومما سمعته قبل هذه الليلة أجد أن للدكتور محمد سعيد القحطاني مكانة سامقة                 -
عالية لا يرقى إليها إلا أولو العزم من الرجال، فهنيئاً له ذا الحب وذا الوفاء وذه الخصال الكريمة                   

ه الخصال أحرياء بأن يحتفى م وأن يذكروا وأن         التي يتمتع ويوصف ا، والرجال الذين يتمتعون ذ       
هذه تحية من التحيات    .  تسجل لهم هذه الخصال الكريمة المتعددة في هذه المحافل وعبر صفحات التاريخ           

التي سمعتها أو هي بعض التحية، ولكن هناك موضوعاً لا يقل أهمية عن هذا الاحتفاء ولا يقل عن هذه                    
ذه الليلة لهذا الرجل الكريم ذي الخصال الكريمة الحميدة، تلك الكلمات التي            التحيات التي سمعناها في ه    

أثارها معالي الدكتور محمد عبده يماني لا نريد أن نمر ا مر الكرام، لأن انعكاساا ستكون حتماً قريباً                   
بلداً عربياً كبيراً فيه    أو بعيداً غداً أو بعد غد، وأمامنا الشواهد في بعض البلاد العربية فأنا أسمع وأقرأ أن                 

كما تقول الإحصائيات من خريجي الجامعات، نحن أمام        %  ٨٠من البطالة ما يبلغ المليونين وأكثرهم أو        
مشكلة كبيرة مستقبلية، ستكون هذه البطالة عندنا إذا لم نستدرك هذه الأمور وأعتقد أن الرجال                 

مانات التي أبت السماوات والأرض أن       الكرام الذين تحملوا مسؤوليات الجامعات، تحملوا هذه الأ        
تتحملها، رفضتها وهي قد عرضت عليها، ولو أمرها خالقها لأذعنت طوعاً أو كرهاً، تحملوا هذه                 
الأمانات وينبغي أن يوصلوا أصوام إلى مسؤوليهم، إلى المسؤولين عن التعليم وعن التخطيط العام                

ليت وليت، ولات   :   قبل فوات الأوان، وقبل أن يقال      للمناهج وللتعليم العالي، حتى تستدرك الأمور     
 .حين مناص

 ينبغي لنا أن نفتش عن العلل، فهناك رجال اجتماع ورجال علم نفس ودارسون في هذه                  -
الجامعات السبع قادرون على أن يدرسوا هذه الحالات، حالات الأمس وحالات اليوم وحالات الغد،               

يشون مع الأقطار الأوروبية والأمريكية والعربية ثم نقل هذه         وأن يتصوروا من خلال ما يقرؤون ويتعا      
الأمانات أو هذه التوصيات، لأن المناهج في جامعاتنا ينبغي أن تتخذ مساراً مختلفاً، أو مساراً يعدل بعض                 
التعديل حتى لا نشكو غداً فنقول إن عندنا بطالة، وعدد ساكني بلادنا لا يتجاوز الملايين السبعة على                  

سبع جامعات بفروعها من المعاهد أو من الكليات يبلغ ما          ..  ثر، سبعة ملايين مقابل سبع جامعات     الأك
 ألف طالب وطالبة، هؤلاء الخريجون الذين أكثرهم في الدراسات النظرية، وأنا أبعد الناس               ٤٥٠فيها  

 كبيراً وينبغي   عن المناهج وعن هذه الدراسات، ولكن من رؤيتي القاصرة المحدودة أرى أن أمامنا خطراً             
وهو جزء من   "  كلنا يطلب صيد  "قبل أسبوع كنت أكتب موضوعاً في هذا اال عنوانه          .  أن نتنبه له  

 :بيت شعر، ولم أقل صيداً لأن بيت الشعر يقول
غـــير عامـــر بـــن عبـــيد

. 

كلــــنا يطلــــب صــــيد 
. 



 فلقد أصبحت الوظيفة    ،تصلت بي لأتوسط لابنها لأفتش له عن وظيفة        تحدثت فيه أن قريبة لي ا      -
عزيزة اليوم، ومناهجنا اليوم لا تساعد على التعدد أو على التخصصات أو على ما يحتاجه البلد أو                   
البلاد كلها، فنحن في حاجة إلى معالجة هذه الأمور والذين على رؤوس هذه الجامعات رجال أذكياء                 

د في إخلاصهم وفي أمانتهم، فهم أحرياء بأن يرفعوا إلى الجهات العليا ويعلنوا أن              ومخلصون لا يشك أح   
هذه المناهج لن تؤتي ثمارها إلا إذا عدلت وعولجت الأمور، وإلا فستصبح غداً كما هي الحال عند                   

 أرجو ألا   غيرنا اليوم، عندنا بطالة بالآلاف، أو ناس بالآلاف أمام الدوائر الحكومية يفتشون عن وظيفة،             
 .نصل إلى المشكلة حين تصبح معقّدة فإا تصبح مستحيلة

 هذا شيء يهمني ويهمكم، لذلك ركزت الحديث عليه، وهذه أمانة عند الذين تحملوا الأمانة،               -
أرجو أن يؤدوها وهم قادرون بإذن االله، وسيعانون من أولياء الأمر على علاج هذه القضايا، لأن أولياء                 

 .لخير للبلدالأمر يريدون ا
 شكراً لأخي عبد المقصود على هذه المناسبة الكريمة، وشكراً لكم، والسلام عليكم ورحمة االله               -
 . وبركاته

 

  ))كلمة المحتفى به الدكتور محمد سعيد القحطا�ي(( 
 :بعد ذلك أعطى الأستاذ حسين نجار الكلمة لمعالي الدكتور محمد سعيد القحطاني فقال

 .الرحيم، والصلاة والسلام على الرسول الأمين، وعلى آله وصحبه أجمعين بسم االله الرحمن -
 أصحاب المعالي، الأستاذ الكريم عبد المقصود خوجه، أيها الحفل الكريم، السلام عليكم ورحمة              -

 .االله وبركاته
 ماذا أقول؟ إن هذا الموقف بالنسبة لي يهجوني ويعجمني عن الكلام، فقد قيل ما قيل، وأنا لا                   -

أستحق كل ذلك، ولكن هذه ميزة الكرام وسمة الأفاضل، فتقبلوا مني جميعاً عميق الشكر، وصادق                 
الامتنان، إن هذه الدعوة الكريمة قد ترددت كثيراً في قبولها، وأستاذي الجليل الأستاذ عبد المقصود                 

ستحفر بمداد من الوفاء    أصر بخلُقه وكرمه وإيثاره أن أكون بينكم في مثل هذه الأمسية العزيزة، والتي              
ومن الحب على قلبي، لا أستطيع أن أتكلم وأن أرد على كل ما قيل، ولكني أتقبل ذلك، بشكر                     

 .الشاكرين وبتقدير العارفين، لما تملكونه جميعاً من خلُق جم، ووفاء نادر لكل من له علاقة ذا الوطن
هي في الواقع تكرس الحب وتقوي أواصر        إن مثل هذه اللقاءات التي تعتبر كالجواهر النادرة          -

المودة وتقيم جسور المعرفة والفكر، وتقرب ما كان بعيداً في كل شؤون الحياة، فمن متابعاتي المتواضعة                
المباركة وجدت أا استضافت الكثير والكثير من أصحاب القلم ومن أصحاب الفكر             "  الاثنينية"لهذه  

. بخدمة هذا الوطن العزيز في أي مجال من مجالات الخدمة المتعددة          ومن أصحاب العلم وممن قد تشرفوا       



وهي بادرة تكتب بمداد من ذهب لهذا الرجل الذي يعطي من وقته ومن ماله لجمع كريم، يلتقي في                    
رحاب مترله في مثل هذه الليلة الكريمة، فشكراً للأستاذ عبد المقصود، وشكراً لأستاذي، وأكثر من                 

ر محمد عبده يماني، ولأستاذي وصديقي وأخي الكبير الدكتور رضا محمد عبيد،             ذلك للأستاذ الدكتو  
ولإخواني ولزملائي الذين كرموني بما قد قدموه بشيء لا أستحقه، شكراً لكم ولحضوركم والسلام                

 . عليكم ورحمة االله وبركاته
 

 القحطانيثم يعلن الأستاذ حسين نجار عن فتح باب الحوار مع معالي الدكتور محمد سعيد                
 :ويتلو سؤالاً ورده من الأستاذ فؤاد عنقاوي يقول فيه

 التمدد العمراني في الدمام وما حولها قضى على كثير من واحات النخيل التي كانت تحيط                  -
المدينة، ترى ماذا عملت جمعية المحافظة على النخيل بالنسبة لما تبقى من النخيل والذي يبدو عليه                   

 .إلى الزوال؟الجفاف وكأنه في طريقه 
 

 :ويجيب الدكتور محمد سعيد القحطاني على السؤال بقوله
 أستاذ فؤاد، شكراً على سؤالك، في الواقع إن النخلة لا زالت بخير، والعمران في المنطقة                  -

الشرقية كما تعلمون جميعاً قد واكب ما مرت به كل المدن في المملكة العربية السعودية، ولا شك أن                   
في بعض التوازن بين ما كان موجوداً من مساحات الخضرة وبين ما هو موجود في الوقت                هناك اختلالاً   

الحاضر، لكن ليس هناك ما يفزع أو يقلق بمثل هذا الاختلال في المنطقة الشرقية، فالنخلة والتشجير                  
ه على قدم وساق، وللتاريخ فإن صاحب السمو الملكي الأمير محمد بن فهد بن عبد العزيز يولي هذ                  

النقطة مع نقاط أخرى كثيرة جداً العناية الفائقة بالنسبة لزراعة الشجرة والعناية بالنخلة في كل أرجاء                
 .المنطقة الشرقية

 

 :ثم يطلب الأستاذ حسين نجار من الأستاذ محمد الأسمري أن يطرح سؤاله فيبادر قائلاً
 : سؤالي للدكتور القحطاني يتألف من ثلاث فقرات-
معة الملك فيصل كلية للطب البيطري، فهل قامت بمسح شامل لأمراض الحيوانات            بجا:   الأولى -

السائدة في المملكة؟ وما أعد مركز الأبحاث لمواجهة هذه الأمراض، سيما وأن الضأن النجدية والضأن               
 النعيمية تعاني من مرض خطير؟

محمد القحطاني باحث قدير    فإن بالجامعة مركزاً لأبحاث النخيل، والدكتور       :   أما النقطة الثانية   -
في هذا المركز، فهل طور المركز شيئاً عن النخيل يستفاد منه في مناطق يمكن أن تستصلح لزراعة                    

 النخيل غير ما هو موجود الآن؟



إن هناك إمكانات بحثية وفنية لدى الجامعة فكيف يمكن أن تفيدوا            :   أما الفقرة الأخيرة فهي    -
 . من هذه الإمكانيات، وشكراًالهيئة الوطنية لحماية البيئة

 :ويجيب الأستاذ الدكتور محمد سعيد القحطاني على السؤال بفقراته الثلاث بالرد التالي
 شكراً للأستاذ محمد الأسمري، والإجابة على السؤال الأول هو في الواقع بيطري بحت ليس له                -

كليات جامعة الملك فيصل،    علاقة بالنخيل، ولكن أحب أن أذكر أن كلية الطب البيطري هي إحدى              
وقد تكون الكلية الوحيدة في جامعات المملكة المختلفة، على أنه تم تأسيس قسم حديث للبيطرة مرتبط                
بكلية العلوم الزراعية والبيطرة في جامعة الملك سعود فرع القصيم، وما من شك في أن هناك أبحاثاً                   

كثير من أمراض الحيوانات السائدة في المملكة       وسجلات موجودة ومنشورة في الات العلمية تحوي ال       
 .وإن شاء االله أرجو أن أتمكن من تزويد زميلي الأخ محمد بما أتمكن من جمعه قريباً

 وأشارك الأخ محمد أيضاً في أن الأغنام النجدية والنعيمية من أغلى الثروات الحيوانية في                  -
لوقت الراهن بسبب الجفاف وبسبب عوامل       المملكة، وهي تتعرض للكثير من الأمراض المؤلمة في ا         

 .أخرى
 : أما الإجابة على النقطة الثانية المتعلقة بمركز النخيل فأقول-
 إن مركز أبحاث النخيل من المراكز التي أسدت الكثير من الخدمات لمزارعي النخيل في                  -

ت على مستوى عالمي،    ندوة النخيل الأولى وقد كان    :  المملكة، ومن أبرزها العمل على عقد ندوتين هما       
وقد صدرت لها إصدارات موجودة في المكتبات الجامعية ولدينا أيضاً، واشترك في تلك الندوة عدد                 
كبير من مزارعي النخيل في كل أصقاع المملكة، وهناك سجل كبير، وفائدة قصوى من انعقاد تلك                  

أيضاً أن أذكر أن المقام     الندوة، ثم انعقدت ندوة النخيل الثانية بعد ذلك بثلاث سنوات، وأحب              
هـ إن شاء االله،    ١٤١١السامي قد وافق على انعقاد ندوة النخيل الثالثة في أول جمادى الأولى من عام               

والجامعة تعمل على قدم وساق لأن تكون هذه الندوة واجهة حقيقية لما قدم هذا المركز، ولما قدمته                   
وزارة الزراعة أو الجهات العلمية المختلفة في        الهيئات الأخرى المهتمة بالنخلة في المملكة، سواء          

الجامعات السعودية الأخرى، أو الجامعات المهتمة والمؤسسات العلمية المهتمة ذه الشجرة المباركة من             
خارج المملكة، واال مفتوح وسيعلن قريباً إن شاء االله عن شروط المشاركة العلمية في هذه الندوة،                 

 .شاء االله فرصة لإعطاء المواطن المهتم بكل ما هو جديد عن النخلةوستكون الندوة هذه إن 
 ولعلّ من أهم ما قام به مركز أبحاث النخيل هو تطوير زراعة النخلة بالأنسجة، أو ما يطلق                   -

وهذا أسلوب حديث جداً في مجال الزراعة بصفة عامة، ولكن النخلة بصفتها            "  التشيوكال شارت "عليه  
باتات الصعبة بتكاثرها ذا النوع من الأنسجة، ولكن الجامعة قد نجحت والله              وحيدة الفلقة من الن   

الحمد في زراعة الكثير من أصناف النخيل في المملكة ولأول مرة، وقد أثمرت هذه الفلقة المطورة من                  



ن هذه  الخلايا أو الأنسجة، خلال العامين الماضيين، العام الماضي والعام الذي قبله، والله الحمد، وستكو              
 .أيضاً من أهم ما سيقدم في ندوة النخيل الثالثة إن شاء االله

أن لدى الجامعة إمكانات بحثية وفنية فكيف يمكن أن         :   أما الإجابة على السؤال الأخير وهو      -
تستفيد منها الهيئة الوطنية لحماية البيئة؟ فالإجابة على هذا السؤال هي أن أعلن للأخ محمد أن الجامعة                  

في الواقع مع الهيئة الوطنية لحماية البيئة تعاوناً وثيقاً جداً، وخصوصاً في مجال كلية الطب                قد أقامت   
البيطري والثروة الحيوانية والله الحمد، والدكتور أبو زنادة أول من يعلم وأول من ذكر بأن معظم من                  

 فيصل من كلية    أشرف على إدارة المنتزهات والمحميات والنواحي الفنية هم من خريجي جامعة الملك            
الطب البيطري والثروة الحيوانية، وهذا يدل بالطبع على وجود تعاون وثيق على مستوى تطويري                
وتخطيطي، ولن تتردد الجامعة كما هي العادة بالنسبة للجامعات السعودية الأخرى، أن تقدم ما تستطيع               

 .أن تقدمه سواء لهذه المؤسسة أو لغيرها، شكراً
 

 :ي الرابغي سؤاله قائلاًثم يطرح الأستاذ عل
نشرت جامعة الملك   :  الشق الأول هو  :  سؤالي ذو شقين  .   السلام عليكم ورحمة االله وبركاته     -

فهد مؤخراً بحثاً عن استخدامات جديدة لسعف النخيل، كمادة عازلة تدخل في تكوين البناء، وقد                 
 هذا البحث أو تطبيقه علمياً ومن       ما مدى نجاح  :  تستخدم مع المادة الإِسمنتية في بناء الأسقف، السؤال       

 خلال منظور الدكتور محمد سعيد القحطاني؟
لاحظت في الولايات المتحدة الأمريكية انتشار زراعة النخيل على شاطئ          :   أما الشق الثاني فهو    -

البحر، ونظراً لأن المملكة تعاني كثيراً من عجز في الثروة المائية فإلى أي مدى نجحت التجارب                    
 .ة من مياه البحر لزراعة النخيل على الشواطئ؟ وشكراً، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاتهللاستفاد

 

 :فيرد الدكتور محمد سعيد القحطاني بقوله
 سعف النخيل له حكاية مع جامعة الملك فيصل، ففي عهد الصديق الحبيب الدكتور رضا عبيد                -

 قيام تعاون مشترك بين مدينة الملك عبد العزيز          عندما كان رئيسا لمدينة الملك عبد العزيز التقنية تمَّ         
وفي تلك الفترة قامت الجامعة ببحث يكاد يكون فريداً من           .  للتقنية ومركز التقنية والعلوم في كوريا     

نوعه، حول استخدام سعف النخيل كمادة غذائية، وأعلاف، وأيضاً في استخدامات ثانية، ولقد كان               
اث النخيل دور كبير جداً في الوصول إلى تلك النتائج، ولا ننسى أن              لجامعة الملك فيصل ولمركز أبح    

 .الفضل يرجع الله سبحانه وتعالى ثم للسند والفهم والتعاون من معالي الدكتور رضا عبيد
 - كما أعتقد    - أما فيما يتعلق باستخدامه كمادة عازلة في البناء، فالفضل في ذلك يعود                -

أو أكثر من   %  ٩٠ف كما أفاد أستاذي الدكتور رضا يحتوي على         لجامعة الملك فهد، ذلك أن السع     



وهي مادة عازلة بصفة عامة، فبالتالي تكاد تكون هذه الصفة          "  السليلوز"ذلك من مكوناته على مادة      
هي التي وضعت هذه المادة الموجودة بكميات كبيرة جداً في المملكة كمادة لتجربة قامت ا جامعة                  

 .عادن بحكم تخصصها في االات الهندسيةالملك فهد للبترول والم
 أما فيما يتعلق بزراعة النخيل حول مياه البحر، فهذه النخلة شجرة عجيبة تتحمل الكثير من                 -

العنت ومن الظروف البيئية القاسية جداً، ويمكن أن تزرع حول البحر، وهناك أمثلة كثيرة موجودة                 
ة التي يحرص عليها المستهلك، تلك الأصناف كالخِلاص         ولكن الفرق هو في حساسية الأنواع الممتاز      

والخضيري، والكثير من نبوت السيف في المنطقة الوسطى، والحلوة، إلى غير ذلك من الأصناف التي                
 جهد  تحتاج إلى عناية تكاد تكون مرفهة، أما كثير من الأصناف فهي تتحمل وربما يكون هناك فعلاً                 

، لأن تقاوم مثل هذه الظروف الصعبة لنتمكن من استغلال            لتطوير مثل هذه الأصناف الحساسة     
 .شواطىء البحار والخليج، وشكراً

 

 :ثم يطرح سعادة الدكتور عمر الخولي سؤاله التالي قائلاً
عذراً إن انتقلت بكم من جو النخيل الأخضر إلى الجو الأكاديمي            .   بسم االله الرحمن الرحيم    -

مد سعيد بصفته مديراً لجامعة الملك فيصل، وبصفته عضو مجلس           لأوجه سؤالي إلى معالي الدكتور مح     
 :جامعة أم القرى وجامعة الملك عبد العزيز، وسؤالي ذو شقين

تنفرد الجامعات السعودية كل منها الآن بقائمة خاصة من الجامعات الأجنبية           :   الشق الأول هو   -
 .عدم إيجاد فرصة للتباينالمعترف ا، فلم لا توجد هناك قائمة موحدة لهذه الجامعات ل

بالنسبة لإجراءات ومعايير ترقية أعضاء هيئة التدريس        :   أما الشق الآخر من السؤال فهو       -
 .بالجامعات، لماذا لا توجد لائحة موحدة لهذه الإجراءات في الجامعات السعودية؟ وشكراً

 

 :ويجيب الدكتور محمد سعيد القحطاني على ذلك بقوله
فأستاذي وزميلي الدكتور رضا أكثر علماً مني ذا          .   ومالك في المدينة    الحقيقة لا يفتى   -

الموضوع، على أنني أحب أن أوضح إن كان قصد السائل بالجامعات المعترف ا تلك الجامعات                  
المعترف ا للابتعاث إليها، فهذه القائمة موجودة في وزارة التعليم العالي، وهناك لجنة، وهي لجنة                  

ا نشاط كبير جداً وجهد مشكور في وضع الكثير من القوائم الأساسية جداً فيما يتعلق                المعادلات وله 
 .بموافقات الجامعات المختلفة على الابتعاث لهذه الجامعات فقط

 أما بالنسبة للمعايير الخاصة بترقية أعضاء هيئة التدريس بالجامعات فالدكتور رضا له قصب               -
وضع الكثير من الجهد المكتوب، وقد سعدت جداً وتشرفت بما أتاح           السبق في جامعة الملك عبد العزيز ل      

لي الدكتور رضا بزيارته وزيارة الجامعة قبل أشهر، واطلعت على الكثير من المنجزات المتقدمة جداً عما                



هو موجود في جامعة الملك فيصل، وقد تبنت الجامعة، ولا أكتمكم السر من أن الكثير من تلك اللوائح                  
ومنها المعايير التي يستند عليها في ترقية       .  ، لا زالت معروضة على الجهات المختصة في الجامعة        والأفكار

أعضاء هيئة التدريس، على أنني أود أن أقول إن لكل جامعة مجلساً علمياً هو الذي يختص بوضع                    
 تفاصيل  ومتابعة مثل هذه المعايير، وهي موجودة من غير تفصيل، ولكن بعض الجامعات سعت إلى وضع              

أكثر دقة مثل جامعة الملك عبد العزيز التي وضعت عضو هيئة التدريس على المِحك، وجعلت الفرصة                 
 .لترقيته عندما يكون لائقاً لذلك، وشكراً

 

 :ثم يتقدم الأستاذ فؤاد غزالي بسؤاله التالي
ي البحوث   ما دور جامعة الملك فيصل في الحد من ظاهرة التصحر في المنطقة الشرقية؟ وما ه                -

 التي تمر ا الجامعة في هذا اال؟
 

 :ويرد معالي الدكتور محمد سعيد القحطاني على السائل بقوله
 الحقيقة إن ظاهرة التصحر هي ظاهرة سائدة في معظم بلدان العالم، وليس هناك أي شك في أن                 -

 المهتمين ذا اال ولهم     جامعة الملك سعود تقوم بدور رائد جداً في هذا الأمر، ولدينا بعض الإخوة             
مشاركات عن طريق جامعة الملك سعود، أما جامعة الملك فيصل فليس لها في الواقع نشاط يقارن                   

 .بجامعة الملك سعود في هذا الخصوص
 

 :ويوجه الدكتور وديع كابلي سؤالاً إلى معالي المحتفى به قائلاً
 بصفتكم مدير جامعة، ما هي رؤيتكم        بصفتكم مدير جامعة الملك فيصل أو على وجه العموم         -

 لمستقبل التعليم الجامعي في هذا البلد؟
 

 :ويجيب معالي الدكتور محمد سعيد القحطاني على سؤال الدكتور وديع كابلي بقوله
 قبل أن أجيب على سؤال الدكتور وديع حول مستقبل التعليم الجامعي أحب أن أضيف                 -

العزيز أيضاً كلية قائمة بذاا ولها نشاط كبير جداً، وأعتذر           بالنسبة للتصحر أن لجامعة الملك عبد        
 .لجهلي ونسياني لهذه النقطة بالذات عند إجابتي على سؤال الأخ فؤاد غزالي حول التصحر

 

 أما مستقبل التعليم العالي ففي الحقيقة لا أستطيع أن أخوض فيه بشكل مباشر، ولكني آمل أن                 -
الله ما تصبون إليه جميعاً من تحقيق الكثير من الطموحات والوصول بالكثير            يكون للتعليم العالي إن شاء ا     

 .من الأسئلة إلى الإجابات المقنعة والمرضية للجميع
 



ويعطي مقدم الأمسية الأستاذ حسين نجار الفرصة للدكتور عبد االله المعطاني لطرح سؤاله              
 :يقول الشاعر عبد الرحمن الداخل: فيقول

لـن النخ ـن موط ـعتناءت بأرض الغرب    
. 

ــة    ــافة نخل ــط الرص ــنا وس ــبدت ل ت
. 

يـن أهل ـن بني وع  ـي ع ـول التنائ ـوط
                                                           .  

ــنوى   ــرب وال ــبيهي في التغ ــت ش فقل
. 

 

 هذه النخلة السامقة التي تنامت إلى أعنان الفضاء والسماء وتأصلت في نفس العربي، حتى أنا                -
 نجد أن الأسودين قد جاءا على لسان سيد البشر، هذه النخلة التي ارتبط ا الإنسان البدوي أو العربي                 
أو ابن الجزيرة العربية ارتباطاً نفسياً، ونقل هذا الارتباط إلى أقاصي الأرض وإلى أوروبا، نجد أنه ممتد                  
امتداداً كبيراً جداً في التراث فلم لا، وهنا نعطي القوس إلى باريها، لماذا لا تكون هناك أبحاث مشتركة                  

 . النخلة وما تعطيه من الناحية العلمية؟ما بين البحث في تاريخ النخلة نفسياً وتاريخياً، وما بين
 . هذا، وأهلاً وسهلاً بالدكتور القحطاني، وشكراً لكم-

 

ويتفضل معالي الدكتور محمد سعيد القحطاني بالإجابة على سؤال الدكتور عبد االله المعطاني             
 :بقوله

-              ا كرئيس لقسم    شكراً للدكتور عبد االله، وشكراً على الكلمة العطرة والبلاغة التي يتمتع
اللغة العربية، أما لماذا لا يكون هناك أبحاث مشتركة لبيان دور النخلة في النواحي النفسية والاجتماعية                
                 والتاريخية وما تعطيه من الناحية الثمرية والعلمية، فهذا من أروع ما أشعر أن مركز أبحاث النخيل ملزم

ى مكتبة متخصصة، وقد أقول إن معظم ما كتب         به في مستقبل خططه، فمركز أبحاث النخيل يحتوي عل        
عن النخلة في كل نواحيها كتب باللغة الإنجليزية، ومعظم المراجع العلمية والتراثية والتاريخية هي                 

               جمع وما له   موجودة باللغة الإنجليزية للأسف الشديد، وقد حاولنا ولا زلنا نحاول تجميع ما يمكن أن ي
توى المخطوطات أو على مستوى التسجيل بالصوت من بعض المعمرين          علاقة بالنخلة، سواء على مس    

في منطقة الإحساء، وبكل الوسائل حتى نحفظ في هذا المركز ما يمكن أن يحفظ ويسجل لهذه النخلة كل                  
هناك ثروة لا تقدر بثمن، ولكنها مهدرة، إما في عقول           .   تاريخية ونفسية واجتماعية وخلافه    ؛جوانبها

وهذه فكرة رائعة وأشكر     .  في كتب ومخطوطات ليست موجودة للأسف الشديد        الرجال، وإما   
 .سعادتكم عليها، وأعدك بأن نوافيك بما نصل إليه في هذا الخصوص

 

 :ثم يتفضل فضيلة الشيخ محمد علي الصابوني بطرح السؤال التالي
مور الشرعية  فكما نحتاج إلى الاستفسار عن الأ     .   إن سؤالي ليس شرعياً، وإنما سؤال زراعي       -

 .فإننا نحتاج إلى الاستفسار عن الأمور الزراعية



أكرموا عمتكم النخلة،   :   أنه قال   على رسول االله     -  يعني المكذوب   - في الحديث الموضوع     -
ولعل وجه  .   وإن كان معناه صحيحاً    وهذا في الحقيقة كلام فلاح مزارع وليس فيه كلام المصطفى            

ما زال الخلق يتناقص حتى وصل      " خلق خلق طويلاً وقد ورد في الحديث         الشبه أن آدم عليه السلام لما     
 مثل مئذنة، ما شاء االله أو أطول كان أبونا آدم، واالله عز وجلّ شبه، وذكر عن النخل                  "إلى ما وصل إليه   

باسقات طويلة، فلعل عمتنا هذه أخذت الطول من آدم          ..  والنخل باسقات لها طلع نضيد    :  فقال
 .م لا ندريعليه السلا

 

هل نستطيع أن نستضيف عمتنا النخلة بزيارتنا في بلاد الشام أو في تركيا،               :   السؤال هنا  -
فعندي قطعة أرض في تركيا اشتريتها، ولا أدري ماذا أزرعها، فهل سعادة الدكتور وأنا أحب النخيل                 

نطعمه من ثمرها إذا جاء     في تركيا حتى نشكره و      يرشدنا عما إذا كان هناك طريق لزراعتها في الشام أو         
 .لزيارتنا، وشكراً

 

 :ويجيب معالي الدكتور محمد سعيد القحطاني على سؤال فضيلة الشيخ الصابوني بقوله
شكراً .  وإلى مادة أيضاً، لأا استشارة فنية     "  تأشيرة" هذه دعوة كريمة واستشارة تحتاج إلى         -

النخلة لا تثمر إلا إذا توفر لها       .  سؤال الوجيه لفضيلة الشيخ الصابوني على هذه الإضافة الرائعة، وال       
عدد من الساعات المحددة لا تقل عنها من الحرارة المرتفعة، فلو قلنا مثلاً إا تحتاج إلى ألف وخمسمائة                   

 درجة مئوية فلا بد أن تستكمل هذا العدد، وأن تتعرض لذلك المستوى من                ٣٨ساعة وأكثر من    
 التعرض للساعات المحددة للحرارة من صنف إلى صنف، فهناك           وتختلف أصناف النخيل في   .  الحرارة

أصناف تحتاج إلى ساعات أطول، وهناك أصناف كما هي موجودة في بعض مناطق المملكة مثل منطقة                 
بيشة تحتاج إلى ساعات أقل من الحرارة حتى تثمر، لذلك أصناف الحَسا لا يمكن أن تثمر في بيشة،                    

ر في الحَسا، وسأوافي فضيلتكم إن شاء االله بالأصناف عامة وما تحتاجه            ولكن أصناف بيشة يمكن أن تثم     
من ساعات حرارية حتى تثمر، كما أن النخلة أيضاً لا يهمها تعرضها للبرد، ولكن المهم أن تتعرض                   
للحرارة، والشيء الثاني والأساسي جداً لزراعة النخلة وإثمارها هو ألاَّ تتعرض أثناء فترة الإزهار لأي                

 من الأمطار لأن المطر في هذه الفترة بالذات يعيق انعقاد وتلقيح الكثير من أصناف النخيل،                   نوع
 .وشكراً

 

 :ويطرح الأستاذ شكيب الأموي السؤال التالي
 بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على خير المرسلين سيدنا محمد وعلى آله وصحبه                -
 .أجمعين



جرتان يمكن زراعتهما في الأماكن المالحة على شاطئ البحر وفي            بما أن النخيل والنارجيل ش     -
كل أنحاء جدة، وبما أن اختصاص الدكتور القحطاني هو الزراعة، فإننا نود أن نعرف الشيء الكثير                  

 .والكثير جداً عن زراعة النخيل وأشجار النارجيل، والسلام عليكم
 :وكان رد الدكتور محمد سعيد القحطاني ما يلي

اً للأستاذ شكيب الأموي، الحقيقة أنه عندما تكلمنا عن النخيل وإمكانية زراعتها على               شكر -
الشواطئ، فهناك اتفاق على إمكان زراعتها، ولكن الفرق هو في إمكان النخلة ذاا، وما هو مطلوب                 

 كبير جداً   منها، سواء إن كانت للزينة أو للإثمار، أما ما يتعلق بكل شيء عن النخلة وزراعتها فهذا أمر                
وأدعو الأستاذ شكيب الأموي دعوة خاصة ومقدمة من الآن لحضور ندوة النخيل الثالثة إن شاء االله                 

 .هـ في جامعة الملك فيصل بالإحساء، وأرجو أن يتقبلها مشكورا١٤١١ًفي جمادى الأولى 
 

 :ويتلو الأستاذ حسين نجار السؤال المقدم من الدكتور فيصل كنعان ويقول
ور جامعة الملك فيصل في الأبحاث التطبيقية المتعلقة بالكلفة الإنتاجية للمحاصيل              ما هو د   -

الزراعية التي تتم زراعتها في المملكة؟ وهل هناك تنسيق وتعاون مع وزارة الزراعة في هذا اال؟ وهل                 
 .من اتصال مع المزارعين؟

 

 :ويجيب الدكتور محمد سعيد القحطاني على ذلك بقوله
وهي .  لوم الزراعية والأغذية من أوائل الكليات التي أُسست في جامعة الملك فيصل             كلية الع  -

الثانية بعد كلية الزراعة في جامعة الملك سعود، وربما الصدفة والقدر تعاونا في أن أكون من أوائل من                   
عميداً استقطب للعمل بكلية الزراعة في جامعة الملك سعود، وعملت معيداً ومعالي الدكتور رضا عبيد               

لكلية العلوم في تلك الجامعة، فهو أستاذي بالدرجة الأولى، ولا بد من الاعتراف ذا، وله الفضل في                  
 .واقع الأمر بتأسيس كلية الزراعة بجامعة الملك سعود لأا نشأت فعلاً في كلية العلوم

رح  والأغذية اقت   عندما اقترح في جامعة الملك فيصل وبالدرجة الأولى في كلية العلوم الزراعية            -
في أن تكون امتداداً لما هو قائم وسداً لما هو ناقص في كلية الزراعة في جامعة الملك سعود، وبالتالي                     
صمم المنهج من بدايته تصميماً متكاملاً مع وزارة الزراعة والمياه، وعقدت اللجان المشتركة ونوقشت               

اً حتى اطمأنت وزارة الزراعة وجعلت المستفيد الأول         المناهج بين الجامعة وبين الوزارة، وأُشبعت بحث       
خريجي الجامعة في ذلك الوقت، وما زال الأمر كذلك، فهناك فعلاً تأكيد وتركيز على أن تكون                   
الأبحاث التطبيقية حيث تبدأ المشكلة من واقع الحال، سواء في منطقة الإحساء وهي المنطقة الأساسية                

 للأبحاث المشتركة مع وزارة الزراعة أو مع مدينة الملك عبد العزيز             لعمل كل الأبحاث في المنطقة أو     
للعلوم والتقنية، فهناك أبحاث تطبيقية لها علاقة اقتصادية ولها علاقة إنتاجية ومنشورة في الكثير من                 



الات العلمية، ومنشورة في إصدارات الجمعية السعودية لعلوم الحياة، ولا يرقَّى عضو هيئة التدريس               
إلا بوجود هذه الأبحاث التطبيقية المرموقة والمضيفة الشيء الكثير من الفائدة لوزارة الزراعة أو                  

 .المواطنين أو المزارعين المهتمين
ثم طرح الأستاذ صالح الغامدي أحد المنتسبين لصحيفة المدينة المنورة السؤالين التاليين              

 :فقال
بط بذكرى قديمة لي مع معالي الدكتور محمد         في ذهني مجموعة من الاستفسارات، بعضها يرت       -

سعيد القحطاني، فقد أتيت إليه في بداية إنشاء جامعة الملك فيصل لإجراء مقابلة صحفية معه، وأذكر                 
أنه قال عبارة جعلناها عنواناً بارزاً في أحد أعداد صحيفة رسالة الجامعة التي كانت جامعة الملك سعود                 

 ".في سباق مع الزمن" :نصهاتقوم بإصدارها، تلك العبارة 
هل ما زالت جامعة الملك فيصل في سباق مع الزمن، أم أا أصبحت تمشي الهوينى               :   سؤالي هنا  -

 .كما يمشي موج البحر؟
 أما السؤال الثاني فيتعلق بعدد أقسام الإعلام في الجامعات السعودية حيث يبلغ عددها خمسة                -

لثاني في جامعة الإمام محمد بن سعود في الرياض والثالث في            أقسام، أحدها في جامعة الملك سعود، وا      
جامعة الملك عبد العزيز والرابع بجامعة الإمام محمد بن سعود في المدينة المنورة والخامس في جامعة أم                   

ولا يوجد أي قسم بالمنطقة الشرقية، فهل يمكن إعادة توزيع هذه الأقسام ليكون هناك قسم                .  القرى
 .ة الملك فيصل بالمنطقة الشرقية؟للإعلام بجامع

 

 :ويجيب معالي الدكتور محمد سعيد القحطاني على سؤالَي الأستاذ صالح الغامدي قائلاً
.  إذا قلت لك لسنا في سباق مع الزمن فأنا أحكم بالتوقف والجمود على جامعة الملك فيصل                 -

صل، فليس في النية أن نفتتح قسماً       نحن لا زلنا في سباق مع الزمن، أما قسم الإعلام بجامعة الملك في             
بدون كلية، ولكن في مخطط الجامعة الأساسي وفي برنامجها الرئيس، هناك كلية للآداب والعلوم، وربما                

 .تأتي الفرصة المؤاتية لإنشاء قسم مثل هذا القسم في كلية الآداب إن شاء االله في الجامعة
 

لسؤال الأخير سيكون موجها من الأستاذ      ثم أعلن مقدم الأمسية الأستاذ حسين نجار بأن ا        
 :نبيه الأنصاري الذي قال

أشار الأستاذ الدكتور محمد سعيد القحطاني إلى أن المراجع         .   السلام عليكم ورحمة االله وبركاته     -
التي تحدثت عن النخلة كان أكثرها باللغة الإنجليزية، وحيث إن لدي مؤلَّفاً لوالدي عبد القدوس                  

يل والتمور في المملكة العربية السعودية والبلاد العربية، وكان في خاطري أن أهدي             الأنصاري عن النخ  
هذا الكتاب إلى جامعة الملك فيصل في ندوا الثانية، لكن الظروف لم تساعدني على ذلك فأبقيته                   



ية ليكون هديتي لندوا الثالثة، والمؤلَّف المذكور مخطوط في أربعمائة صفحة تقريباً وقد حفل بأهم                
ربما :  والدي، حيث قام على تأليفه لمدة أربع سنوات، وكنت أستحثه على القيام بطباعته، فيقول لي                

أجد شيئاً جديداً أضيفه إليه، ولقد حان الوقت الآن ليضاف فيكون إضافة ضمن مكتبة جامعة الملك                 
أن تكون حِرزاً للجامعة    فيصل بعمادة الدكتور القحطاني رئيسها الهمام، وأرجو أن يتقبل هذه الهدية، و           

هناك، ولي رجاء أسوقه إذا قُبِل أن يكون هذا المؤلَّف بعد طباعته أو في أثناء طباعته أحد مصادر                     
التدريس في الجامعة تخليداً لذكرى عبد القدوس الأنصاري وهو من تعرفونه قبلي، والسلام عليكم                

 .ورحمة االله
 

 :بقولهفيرد الدكتور محمد سعيد القحطاني على ذلك 
 وأتقبل منك هذا الإهداء القيم،       - رحمة االله عليه     - الأستاذ نبيه، لقد ذكرتني بوالدكم        -

وسأوليه جلَّ اهتمامي ويشرفني أنني سأقوم بإذن االله في القريب العاجل بالتدريس مرة أخرى، وهذا                 
 . ذن االله، وشكراًوأعدك أن يكون أحد مصادر مادتي التي أدرسها هذا الكتاب بإ. شرف طالما راودني

 

  ))قصيدة شاعر طيبة محمد ضياء الدين الصابو�ي(( 
ثم يقدم الأستاذ حسين نجار فضيلة شاعر طيبة الشيخ محمد ضياء الدين الصابوني ليلقي               

 :قصيدته مشاركة منه في الاحتفاء بمعالي الدكتور محمد سعيد القحطاني فيقول
 . السلام عليكم ورحمة االله وبركاته-

ها وفي مــيم ــت زع ــباب أن ــى الأح لتق
. 

ــجية   ــيك س ــل ف ــبد إن الفض ــا ع أي
. 

ــريمها    ــرجال ك ــدار ال ــرف أق ويع
                                                         .    

تكــرم أهــل العلــم والفضــل والحِجــا 
. 

ــميمها    ــا وص ــيها روحه ــك ف وأن
. 

ــل    ــك فاض ــوام أن ــهد الأق ــد ش وق
. 

ــومها  ــيالي نج ــك الل ــنت تل ــا زي كم
. 

وزيــنت بالتكـــريم كــل مـــبجل   
. 

ــا  ــين أرومه ــخت في المخلص ــد رس وق
. 

ــنة   ــرم س ــل أك ــل الفض ــننت لأه س
. 

وأنــت بأحــوال الــثقاة علــيمها   
                                                            . 

ــداً  ــريم والفضــل أوح ــرفتك في التك ع
. 

فــباهت بــك الدنــيا وعــزت علــومها
. 

ــا  ــذي أعطــى المكــارم حقه وأنــت ال
. 

وأنـــت جديـــر بالثـــناء حلـــيمها
. 

ــلكم   ــيع بفض ــنى الجم ــد أث ــد ق محم
. 

هاـت كُلوم ــي وصح ـوقد طربت نفس  
. 

ــب ي   ــم والح ــعدنا بك ــناس ــر قلب غم
. 

فإنـــك رمـــز للفخـــار وســـيمها
                                                            . 

ــان"إذا فخــرت   ــص" قحط ــوماً بمخل ي
. 



ــنخل  ــا ال ــيمها وم ــا وجم  إلا روحه
. 

ــودك   ــتور"جه ــرةٌ" يادك ــنخل ث في ال
. 

وحطــيمها" مكــة"وتحــرم مــنها  
. 

"بطيـــبة"يعـــز عليـــنا أن نـــراها  
. 

وإنـــي للـــنخلات حقـــا نـــديمها
. 

ــامق    ــبة س ــل بطي ــاقني نخ ــم ش وك
. 

تغــــرد في أفــــناا وتــــرومها
                                                      .       

ــائم   ــبكور حم ــند ال ــاجني ع ــم ه وك
. 

ــيمها   ــرفها وشم ــنها ع ــاح م ــد ف وق
. 

ــبة   ــاعر طي ــب ش ــذا الح ــديك ه ويه
. 

 .  والسلام عليكم-
 

 :نجار ختام الأمسية بقولهثم أعلن بعد ذلك الأستاذ حسين 
ثنينيتنا القادمة هو معالي الدكتور عبد االله عمر        ا أيها الحفل الكريم، أود أن أذكركم بأن ضيف          -

نصيف الأمين العام لرابطة العالم الإسلامي، وسيكون إن شاء االله يوم الأربعاء القادم ضيف نكرمه                 
رخ حسين مؤنس الذي سيكون أيضاً ضيفاً للنادي        خروجاً عن العادة والمألوف هو الأستاذ الدكتور المؤ       

 .الأدبي يوم السبت القادم
 وفي الختام يسرني باسمكم جميعاً أن أكرر الترحيب والشكر والتقدير لمعالي الدكتور محمد سعيد               -

القحطاني، مدير جامعة الملك فيصل بالمنطقة الشرقية، على إتاحته الفرصة لنا جميعاً بأن نكون قريبين من                
وجدانه ومن فكره ومن جهوده التي تتألق يوماً بعد يوم في خدمة هذه النخلة المباركة وخدمة الزراعة                  
في المملكة العربية السعودية بصورة عامة، راجين له وللجامعة وللمسؤولين المزيد من التوفيق والسداد،              

 .وشكراً لكم
 الشيخ عبد المقصود خوجه هدية       وقبل أن يتوجه المدعوون لتناول طعام العشاء قدم المحتفي          -

تذكارية لمعالي المحتفى به، وهي عبارة عن لوحة مؤطرة بإطار ذهبي كتب عليها البسملة ثم تاريخ                   
الأمسية ومناسبتها فاسم المحتفى به واسم المحتفي، وهي هدية تعهد المحتفي بتقديمها لكل من كرمه                  

 .هـ فما بعده١٤٠٣واحتفى به منذ عام 

* * * 
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